

# La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año II.—Número 236

SUSCRIPCIÓN (En la Is'a. al mes ptas 4'00  
Resto de España 1'25  
Ex ranjero 2'00)

MAHON, MARTES 23 JULIO 1907

REDACCION Y ADMINISTRACION,  
INFANTA, 17—TELÉFONO 86

## LA EDAD DEL ORO

Karl Marx, el apóstol del socialismo, ha dado de la historia humana una interpretación simplicísima. Todos los hechos que la forman, cualquiera que sea su apariencia, no son en el fondo á sus ojos sino fenómenos económicos. Conscientemente ó no, la humanidad nunca ha obedecido á otro móvil que el interés. Conquistas y descubrimientos, contiendas religiosas ó resoluciones políticas, emigraciones de pueblos ó transformación de instituciones, todo cuanto ha sucedido, todo cuanto sucederá no es en suma sino la serie de momentos en que se desarrolla la llamada, en el más estrecho sentido darwiniano, «lucha por la existencia».

No es difícil, á poco que se fueren los hechos, justificar este punto de vista parcial. Todo acto humano tiene un aspecto económico, como tiene otro moral, jurídico, religioso, científico. De los sucesos más ajenos por su índole al orden de los intereses se siguen efectos económicos como se siguen consecuencias morales ó jurídicas de toda transformación en el orden de la propiedad. Piensa el mártir cristiano en la otra vida; cuando triunfa su idea altera profundamente en este mundo la esfera económica. Se alzan los pueblos en demanda de la libertad política; cuando su sentido prevalece la riqueza cambia de dueños. Busca el sabio la verdad y aumenta sin pretenderlo el patrimonio humano. Que el ánimo del espectador del gran drama de la historia se halle obsesionado por la preocupación del interés y fácilmente llegará á no ver en el pasado otra cosa sino la lucha y el conflicto de los intereses.

Más que la realidad de las cosas, revelan estas interpretaciones parciales, el color del cristal con que se las mira. Creyendo retratar los hechos el espectador viene á retratarse á sí mismo. Es la imagen del fotógrafo y no la del objeto la que resulta estampada en la placa fotográfica. Quiere Bossuet hacer la historia de la humanidad, y no logra hacer sino la historia desfigurada del catolicismo. Pretende Condorcet resucitar el pasado, y hace un cuadro de fantasía de los progresos del espíritu. Toda la historia es religiosa para el místico, política para el partidario, militar para el guerrero, jurídica para el juriscónsulto, moral para el moralista y científica para el sabio.

La interpretación económica de Karl Marx es la propia de nuestro tiempo porque es para él la verdadera. Empequeñecerá la historia, desfigurará el pasado quien se obstiene en no ver sino móviles de interés en el ardor del apóstol, en la abnegación del mártir, en el ardimiento del soldado, en el entusiasmo del patriota, en el orgullo del procer, en la pasión del sectario. No, el espíritu humano, es cosa infinitamente más compleja. Ningún motivo particular, por poderoso que sea, basta á dar la explicación de todas sus múltiples

fases. El interés menos que otro alguno. Más parte ha tomado en el desarrollo de la historia humana D. Quijote que Sancho Panza. Un idealismo apasionado, desatentado, ciego, preside á las más grandes evoluciones de los pueblos. Y es ello de manera que mirados los hechos bajo el aspecto de la razonable conveniencia, la humanidad nos aparece las más veces como una loca rematada y el globo que habitamos semeja algo así como un manicomio semoviente.

El interés rigiendo todas las evoluciones sociales, el cálculo presidiendo á la vida, la conducta humana sometida en cuanto cabe á las reglas de la contabilidad; eso es exclusivo de nuestro tiempo. Antes calculaban algunos; ahora calculan todos. El lema de Karl Marx es el lema de nuestros días. Por interés se mantiene la paz ó se hace la guerra. Por interés van acotando el globo las naciones civilizadas, en perspectiva de engrandecimientos mercantiles. Por interés se cierran las fronteras y el interés vuelve á levantar ahora entre los pueblos las barreras que antes él odió. Por interés se hace entre nación y nación la guerra de tarifas. El interés sostiene los privilegios y el interés los combate. Por interés se agrupan ó se deshacen los partidos. Los intereses encontrados suscitan sordas luchas civiles de comarca á comarca, de región á región en el seno de las naciones. A nombre del interés y no del derecho se proclaman las reivindicaciones del proletariado. El interés lo invade todo, lo puede todo, lo profana todo; móvil único, aspiración exclusiva que ha destronado á la fe, á la abnegación, al orgullo, á la dignidad, al fanatismo, al patriotismo, á la preocupación, al ensueño, á la ambición, á la equidad, al amor y al odio en el corazón de los hombres.

¿Será un bien? ¿Será un mal? No es fácil decirlo. Nada hay tan arduo como distinguir en la historia la aurora del ocaso. Tal vez asistimos á las postrimerías de una civilización que muere. Tal vez presenciemos los albores de una civilización que nace. El criterio de la utilidad nada tiene en sí mismo de intrínsecamente malo. Hace falta raciocinarle. Mientras se entienda por utilidad el provecho de cada cual frente y contra todos, semejante noción constituirá el más poderoso disolvente de toda colectividad. Será antisocial, antihumana, bárbara. Tan luego como, eleva lo el concepto, se alcance á reconocer la obligación de sacrificar los intereses subalternos á los superiores, la abnegación nacerá del propio seno del egoísmo y el criterio utilitario, ennoblecido y depurado, coincidirá con el criterio del derecho, añadiéndole la ventaja de la claridad.

En tanto que llega ese día, difícil ha de ser á los espíritus generosos, prendados del ideal, contemplar sin cierta repugnancia el espectáculo de la lucha sordida y mezquina á que forzosamente asistimos.

En este triste principio de siglo se va la civilización pareciendo demasiado á la barbarie. Las formas cambian; el fondo queda. La bestia hu-

mana no se disfraza bien por sólo calzar guantes. Tanto como ahora, hubo en otros tiempos necesidades, hambres, miserias, sin que la obsesión del interés ahogase en las almas todo otro motivo de estímulo. ¿Será que desheredado de todo ideal, desengañado de toda noble ilusión, el hombre de nuestro tiempo vuelve sus ojos al provecho positivo no como á lo mejor sino como á lo único que le resta.

ALFREDO CALDERÓN

## LA ORIGINALIDAD HUMANA

La prensa europea no deja nunca de traer todos los días una media docena de notas nuevas sobre la originalidad humana, sobre los gustos excéntricos de ciertos individuos millonarios. Ciertamente es también que en los tiempos actuales, la excentricidad es uno de los mejores caminos que se ofrecen á las personas deseosas de hacerse notar.

Acaba de verificarse en Cape Breton el matrimonio de un opulento propietario que se sacrificaba por octava vez en aras de la vida conyugal. La recién casada ha debido ocupar uno de los más curiosos palacios de que hay memoria. Cada una de sus siete predecesoras en el corazón de su marido tiene una habitación especialmente dedicada á su memoria.

Dichas habitaciones están cubiertas de colgaduras negras. En el interior de cada una hay varios altares con calaveras y huesos humanos. Los objetos favoritos de la difunta se conservan en ellos religiosamente. En el cumpleaños de cada una de estas caras ausentes, el propietario acostumbra á dar un banquete á sus amigos en cada una de la pieza correspondiente. En dicho banquete se recuerdan los méritos y virtudes de la que se fué para nunca más volver, dejando al viudo la grave responsabilidad de elegir una nueva compañera de su vida.

Por cierto que no debe ser muy agradable para la recién llegada el fúnebre palacio, el pensar que no está muy lejos que alguna de las restantes habitaciones le sea destinada en breve con su correspondiente número ocho.

El fotógrafo de una gran revista norteamericana acaba de reproducir tan original palacio en sus partes más interesantes.

Vive actualmente en Viena el conde de Kamiski, un riquísimo gentil hombre, de origen polaco, que ocupa el primer piso de uno de los más hermosos palacios de la ciudad. El conde acostumbra llamar á sus sirvientes á toque de corneta, con gran desesperación de sus vecinos.

Esto recuerda una curiosa costumbre de Bismarck, cuando representó á Prusia en Viena. Como el propietario de la casa que arrendó se negara á dotarla de campanillas, el eminente estadista adoptó el sistema de llamar á sus sirvientes á pistolazos. En menos de una semana, el aterrado propietario le colocó el más hermoso juego de campanillas.

Pero volviendo al conde nombrado, su pensamiento favorito es alquilar un ómnibus viejo y vestido con los más humildes trajes de cochero, irse á guiarle en el punto en que se pasean los brillantes carruajes de la aristocracia vienesa.

Todos los años gasta una fortuna en las sastrerías más famosas del mundo. Y, sin embargo, jamás usa esa ropa. Sus ayudas de cámara y mayordomos la aprovechan cumplidamente.

Se recuerda que no hace mucho se presentó en un baile vestido enteramente de blanco, si se exceptúa la pechera de la camisa, el cuello y la corbata que eran negros. Este ejemplo ha sido seguido después en algunos bailes de fantasía de Europa, y aún, si no recordamos mal, en Chile. Ultimamente, el curioso é inofensivo excéntrico, ha dado en ocupar la mesa más espectacular de un gran restaurant de Viena, y empezar allí su comida con una taza de café y un cigarro, seguir con el postre y continuar así á la inversa hasta terminar con la sopa y el fiambre.

No hace mucho falleció en Como (Italia), un anciano gentil hombre que tenía una manía muy extraña. En los últimos cuarenta años de su vida jamás había traspasado la reja del parque de su residencia. Sin embargo, refería á todos sus visitantes que aquella mañana había ido á pie hasta una aldea que distaba seis leguas, regresando también á pie.

Lo que hacía era lo siguiente: Todas las mañanas daba docientas ó trescientas vueltas en torno de sus jardines. Hacía así cuenta que había ido hasta el punto nombrado, recorriendo una distancia igual sin salir de su casa. Todos los días visitaba también á su modo á un amigo lejano. Para ello mantenía viajando horas y horas á un sirviente que llevaba y traía todas las preguntas y respuestas que se hacen usualmente en una visita de cortesía.

Un conocido hombre público y miembro de la nobleza italiana, que murió hace poco, se jactaba de desafiar todas las rudezas é inclemencias del invierno, gracias á una solución de alcanfor inventada por él, la que bebía copiosamente. En lo más crudo del invierno, dormía absolutamente desprovisto de toda ropa ó obrigo en una habitación con todas las ventanas abiertas.

Por la mañana al amanecer, bajaba á su jardín en el mismo traje digno del Paraíso y se paseaba horas enteras por él, sin sentirse absolutamente molesto. En el verano hacía lo mismo con más razón. El caso fué que, gracias á dicha solución de alcanfor que lo abrigaba por dentro, el curioso excéntrico ha muerto de vejez, puede decirse.

En Hastings, en uno de los puntos más históricos de las costas de Inglaterra, reside un oficial del Ejército de la India, que tiene la manía de presentarse todos los días en la reja de su quinta con los pies calzados de sandalias cuajadas de piedras preciosas. Lleva un turbante de colores vivos y una larga trenza de coolí chino.

Permanece así hasta las doce en punto del día, completamente indiferente á las risas de las multitudes, arrodillado adorando el sol. «El Padre de la Luz y del Bien», como lo llama. Por las tardes vuelve con un traje análogo y se arrodilla ante una pagoda de su jardín que encierra la estatua de un extraño ídolo hidú, con ojos de diamante.

Una dama de California llama todos los años la atención general, cumpliendo fielmente un voto de sacrificio personal. Hace muchos años, su esposo, Mr. Williams, perdió la vista. Entonces ella hizo voto que si la recobraba iría todos los años, hasta su muerte, arastrándose sobre las manos y los pies á una iglesia que dista cuatro millas de su casa.

Su esposo recobró la vista hace ya 20 años. Después la muerte le quitó la visión de este mundo. Pero ella sigue cumpliendo hasta la muerte la promesa de su ferviente abnegación.

VÍCTOR NOIR.

## La Asamblea Republicana

Parece que se mantiene todavía alguna duda respecto de la votación habida en la última Asamblea Republicana, aprobando la conducta de Salmerón. El resultado de la votación con los nombres de los votantes disipará las dudas del que las tenga, de buena fe.

### La votación

Aprobaron la conducta de Salmerón los asambleístas siguientes:

**Diputados** Sres. Azcárate, Corominas, Jimeno, Rodrigo, Llari, Miró, Montes Sierra, Pedregal, Zulueta; **senadores** De Buen, Labra y Sardá; los **ex-diputados** Casañal, Catalina, García (José Jesús), Gasset, Gómez Trevijano, Lamana, Lletjet, Ortega, Pereña, Rodríguez (Constantino), y Solaegui; **representantes de juntas provinciales**, Fernández Daus, López (Antonio), Martínez (Gregorio), de Alava, Alcázar y Cano, de Albacete; Pérez Pastor, López Torres y Martín Lázaro, de Alicante; Pérez García y Orland, de Almería; Ruben Landa, Vicente Martín y Luis Sendra, de Badajoz; Alemany, de Baleares; Marsá y García del Corral, de Barcelona; Berzosa, de Burgos; Méndez Herrera y San José, de Cáceres; Marengo y Sánchez Robledo, de Cádiz; Gallego y Ballester, de Canarias; González (Simón), García Caminero y Reneses, de Ciudad Real; Salinas y Zaragoza, de Córdoba; Moreno Barcía y Carraceño, de la Coruña; Carretero, de Cuenca; Gómez Fernández, Leal, Arquez y Planas, de Gerona; Bidaura, Cano (Nicolás) y Navas, de Guipúzcoa; García Diego, de Huelva; Riu Vendrell, de Lérida; Zapatero y García Lázaro, de Logroño; Somoza y Díaz Fraijo, de Lugo; Gómez Chaix y Cintoro, de Málaga; García Villalba, de Murcia, Lacort y Cartagena, de Navarra; Moure, de Orense; Alonso, de Oviedo; Masa y Peñalva, de Palencia; García Ternes, Rodríguez Castro y Vidueira, de Pontevedra; Vega González, Vaquero Díaz y Assian, de Sevilla; Sebastián Tarado, de Tarragona; Rute, de Teruel; Fernández Cubas, Miguel Robles y Fuente Caballero, de Valladolid; Alonso (Rafal), Conde Pelayo y Abauza, de Vizcaya; Higuera, de Zamora; Auiz de Azagra, de Zaragoza; Moreno (Adriano), Mediano, Asensio y Berenger, de Jaén; Pérez Benito, del Uruguay.

A estos votantes se adhieren D. Faustino Caro, de Jaén, y, por telégrafo, los Sres. Junoy, Hurtado, Moles y Cruells. Total, 99.

Y votaron en contra el ex-diputado señor Lerroux y los representantes de las Juntas provinciales: Vergara, de Albacete; López, Huertas y Alonso (Licinio), de Avil; Vicen, Chavala y Laguna, de Huesca; Fuentes, Noguera y Fernández (Fidel), de Madrid; Romero, de Navarra; Moreno, López y Fernández Pueyo, de Orense; Alborno, de Oviedo; Bolívar, de Salamanca; Martí Alfonso, Fernández (Manuel) y Martín Conaire, de Toledo; Huelga y Ayuso, de Zamora; Martínez (Diego); de Jaén; y Villanueva Mas, de Barcelona. Total, 22.

El Sr. Pérez Díaz, de Canarias se abstuvo.

## De Barcelona

### LA EXPOSICION

#### DE BELLAS ARTES

Nuestros dibujantes y caricaturistas no han dado en este certamen testimonio de su valer ni de ingenio siquiera. Todo cuanto exponen, resulta pobre, sin gracia. La caricatura, que en el extranjero ha sido base de reputaciones envidiables, es aquí pretexto para manchar honras; y cuando, como ahora, se presenta ocasión de exteriorizar lo ridículo de las cosas, la parte endeble de la sociedad, sin tema obligado ni menos

con el comentario insidioso de quien no repara en medios para llegar al fin, la gracia no aparece por ninguna parte, y lo que debió producir regocijado mohín, sólo inspira un gesto de desprecio.

Lo único llamativo de la sala destinada a la caricatura, y aun eso no por su valor artístico, sino por la originalidad que revela, es un grupo en mármol, cincelado por Smitch, y que representa *La abundancia*. Son dos hombres, á cual más grotesco, halagando á una mujer no menos estafalaria, y en sus actitudes ha intensificado el artista algo muy humano y que podría traducirse en aquello de que «La abundancia mata la sed».

Brunet, el asiduo colaborador de *El Diluvio Ilustrado*, expone algunos originales de las portadas que ha dibujado para este periódico y en las que sobresale la actualidad política extranjera, género á que son poco aficionados nuestros caricaturistas, sin duda por las razones que apuntamos al principio; esto es, por fijarse demasiado en minucias y personalismos locales.

Bagaría, que cultiva el dibujo á su manera, simplificándolo hasta la exageración, tiene algunos aciertos; pero en conjunto su obra tenemos por seguro que no resistirá el embate de los años.

Junceda y Cornet son dos estimables colaboradores de *Cu-cut*, y dicho se está que ese título, tal como están hoy las cosas en Barcelona, equivale á una patente de maestro en el difícil arte de *Carán d'Ache*. Nosotros nos guardaremos muy bien de juzgarles, como tampoco juzgamos hasta ahora á nadie, pues en estos escritos sólo procuramos reflejar personales impresiones, y nada más.

En la sección de escenografía exponen notables bocetos de algunas obras, cuyos decorados, debidos á Soler y Roviroza, Moragas, Junyent, Alarma y algunos otros, merecen sinceros elogios y demuestran el grado de perfección á que ha llegado en España el arte pictórico en el teatro. Con todo, nosotros quisiéramos haber visto en esta sección alguna obra de Pedro Comelerán, un pintor escenógrafo que en pocos años ha producido una labor inmensa, con la particularidad de que sus decoraciones han sido siempre compañeras inseparables del éxito.

En este particular los organizadores de la Exposición han procedido ó con un criterio exageradamente particularista ó con una parcialidad manifiesta. Porque aparte los maestros consagrados, hay escenógrafos en España que nada tienen que envidiar á aquéllos, y así como Comelerán domina el trabajo y entiende el color y calcula bien los efectos escénicos, otros hay que merecen figurar entre los artistas sobresalientes que á la pintura de decoraciones de teatros se dedican.

Y basta por hoy. Con la próxima, daremos por terminada esta serie de impresiones, dedicando unas palabras á las industrias artísticas y á las artes de la mujer que ambas están dignamente representadas.

Goyo

## Crónica local

### MEMORANDUM

Para mañana

Santos del día.—Santa Cristina.

Sol.—Sale á las 4 h. 40 m. mañana, pónese á las 7 h. 10 m. tarde.

Luna.—Sale á las 7 h. 20 m. tarde, pónese á las 3 h. 54 m. madrugada.

**Coche-correo.**—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á la 11 y 20 minutos mañana, sale para dichos puntos á las 2 de la tarde.

**Vapores correos.**—Llega de Barcelona con escalas en las primeras horas de la tarde.

**Oficinas.**—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda, de 9 mañana á 1 tarde.

**Giro mutuo.**—De nueve y media á doce y media de la tarde; despacho calle Puente Castillo núm. 10.

**Telégrafos.**—De Sol á Sol el Semáforo de Bajolí.—De 8 mañana á 9 noche las Administraciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde las de Alayor y Mercadal.

**Teléfonos.**—Comunicación permanente con la Central de la Red Interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

**Correos.**—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, objetos asegurados, de 9 á 12 mañana y de 2 á 4 tarde. Paquetes postales, de 9 á 12 mañana.

**Biblioteca pública.**—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

**Museo de Historia Natural y Arte.**—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de tres á cinco.

### ALAYOR

**Telegrafos.**—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

**Correos.**—Recepción y entrega de valores declarados, certificados, objetos asegurados y paquetes postales; lunes, martes, miércoles, jueves y viernes de 8 á 11 y los sábados de 8 á 12.

**Cartas en lista.**—De 11 á 12 todos los días.

Leemos en *El Noticiero Universal*, correspondiente al veinte.

### «Comunicaciones Marítimas»

La comisión extraparlamentaria de comunicaciones marítimas, ha aprobado el anteproyecto, introduciendo en él, entre otras, las siguientes modificaciones:

Se establece una comunicación diaria entre los puertos de Barcelona y Palma y cuatro expediciones semanales. Los buques llevarán una velocidad de 12 millas por hora en una de estas expediciones, 14 millas en otra y 16 en las dos restantes.

También se establece una expedición en la línea de Marsella, Barcelona, Palma y Argel y se aumenta una expedición entre los puertos de Mahón y Palma.

Por último se establece un correo diario entre Alcudia y Ciudadela.

«Como nos quieren y nos miman los caciques palmesanos!

Si á la compañía *Marítima* le parecen bien las reformas acordadas, á nosotros nos vendrán de perlas, por lo que van á mejorar el servicio postal de nuestra desheredada Isla.

Por esta vez, si se plantea la mejora, podremos decir que el señor Olives y compañeros han conseguido algo de provecho, quizás sin catarlo, ni probarlo, ni saberlo.

**Señor Alcalde por caridad.**—Al señor Alcalde como padre del pueblo y como tal fiel guardador de la salud de sus hijos nos dirigimos.

Es el caso, y no va de cuento, que los asiduos concurrentes al paseo de Isabel II se retiraban anoche con las manos en las narices y para averiguar lo que lo motivaba interrogamos á uno de ellos á que obedecía

dicha actitud, el cual nos dió por contestación, que fuéramos á dar una vuelta al surtidor existente en el paseo.

Dimos la vuelta y pronto averiguamos que la actitud del público era debida á que el agua del depósito del surtidor, se había corrompido y con grave peligro para la salud pública, despedía un olor pestilente, que se adivinaba á bastantes pasos de distancia.

Como esto no había sucedido nunca cuando había concejales encargados de los diferentes servicios, demostrará claramente al señor Mercadal que su manía de estar encargado de todo le conduce á que muchas cosas estén abandonadas.

Al menos esperamos, serán atentas las sjeegas que vamos exponiendo; es lo menos que puede hacerse por la salud de los ciudadanos.

**Teatro de verano.**—Dos secciones se celebrarán hoy en este favorecido teatro.

La una á las nueve y cuarto y la otra á las diez y media, estrenándose nuevas películas.

El aplaudido trío *Lerin* que trabajará en las dos, presentará nuevos y variados trabajos.

En ellas debutará el dúo cómico *Toto and Martinetti*.

¡Deseosa la comisión que tiene á su cargo los bailes públicos durante las próximas fiestas de S. Jaime en Villacarlos de que estas resulten lo más lucidas posible, ha acordado celebrar dichos bailes gratis para cuantos acudan á los mismos.

Se está montando en aquella espaciosa explanada un café al aire libre en donde se encontrarán toda clase de refrescos propios de la estación á precios sumamente económicos.

Hacemos nuestras las siguientes líneas que publica «Las Noticias» de Barcelona.

«Algunos pasajeros de los que frecuentan las líneas de vapores que comunican el antepuerto con los de los del archipiélago Balear, se nos quejan de haber sido suprimido el aforo de lo que llevaban en la mano, que se venía efectuando en la Puerta de la Paz hasta llegar á cuatro pesetas, ya que ahora en cuanto pasa de dos y media se obliga al mareado pasajero á ir al fielato de Colón ó al de Marina, situado en la plaza de Palacio, y gracias sino se le lleva del uno al otro para ir á parar de nuevo á la puerta de la Paz.»

Sería de desear que por quien correspondía se procurase acabar con las molestias y perjuicios que esta falta de organización en el aforo, causa á los viajeros procedentes de las islas Baleares.»

El Ayuntamiento de Palma ha tenido una feliz idea para abaratar la carne.

Por su cuenta ha hecho construir dos mesas de hierro y de forma muy elegante y cubiertas por un toldo de zinc ondulado, las que serán situadas en sitio de preferencia siendo luego cedidas á los cortantes que quieran vender la carne á más bajo precio que los restantes.

Como el sitio en donde están emplazadas es lo mejor del mercado, es de suponer sean muchos los aspirantes á ellas.

Por referirse á un amigo y paisano nuestro, copiamos con gusto de «La Correspondencia de España», la Bibliografía que inserta esta importante publicación en su número del 13 del actual, del trabajo estadístico realizado por el laborioso Capellán del Cementerio Católico de esta ciudad, D. Narciso Panedas Mezquida, de cuyo trabajo ya nos ocupamos con elogio, debiendo hoy felicitar nuevamente al Sr. Panedas por el unánime aplauso que ha merecido su labor

de todos cuantos han tenido ocasión de examinarla:

Esta dice así:

«Hemos recibido un opúsculo titulado «Estadística de los bautizos registrados en los libros parroquiales, y de las «ninh naciones efectuadas en el Cementerio católico de Mahón desde el 1.º de enero de 1814 hasta el día 31 de diciembre de 1905.

«Su autor, el ilustrado sacerdote don Narciso Panedas y Mezquida, ha demostrado la verdadera aptitud y competencia en el trabajo, que tanto por lo minucioso y detallado, cuanto por el período de tiempo que abraza, es el primero que se ha publicado en Menorca, y tal vez en el resto de España.

«El Ayuntamiento de la ciudad de Mahón, reconociendo el mérito y utilidad del mencionado trabajo, ha patrocinado la impresión del folleto.

«Contorne nos escriben, entre las muchas felicitaciones que ha recibido el autor, figura una muy expresiva del señor director general del Instituto Geográfico y estadístico, de esta corte, que dice que la labor del señor Panedas reúne las condiciones esenciales de una buena estadística: las fuentes auténticas y exactas y la labor minuciosa y esmerada, añadiendo que si la ilustración y el espíritu científico que revela el opúsculo, pudieran generalizarse, gran le sería y utilísimo el impulso que recibiría la demografía nacional.

«Felicitamos al Sr. Panedas por su tan completo como útil trabajo, que sin duda deberán utilizar cuantos en sus estudios se ocupan de Menorca.»

**Estadística.**—Según datos de la dirección general del Instituto Geográfico y estadístico, procedentes del Registro Civil, el movimiento de población en Baleares, durante el pasado mes de junio fué el siguiente:

Nacidos vivos—Legítimos varones 298, hembras 251, ilegítimos 1 y 2; Expósitos 6 y 2—Total 305 y 255.

Nacidos muertos—Legítimos varones 6, hembras 5; ilegítimos 0 y 0; Expósitos 0 y 0—Total 5 y 5.

Nacidos vivos por mil habitantes 1'77. Matrimonios—Entre soltero y soltera 175; entre soltero y viuda 4; entre viudo y soltera 17; entre viudo y viuda 2—Total 198.

Defunciones—Varones, solteros 114, hembras 225; casados 71 y 45; viudos 20 y 53—Total, 205 y 223.

Fallecidos menores de 5 años, 157—De 5 ó más años 271.

Fallecidos en establecimientos benéficos 20; id. penitenciarios 0.

Defunciones por mil habitantes 1'36.

Defunciones clasificadas por enfermedades ó causas de la muerte, fiebre tifoidea 4, fiebres entermitentes y caquexia palúdica 5, viruela 3, sarampión 17, escarlatina 0, coqueluche 4, difteria y crup 2, gripe 4, tuberculosis 52, enfermedades del sistema nervioso 59, id. del aparato circulatorio y respiratorio 125, idem digestivo 42, id. genito-urinario 5, septicemia puerperal y otros accidentes puerperales 2; vicios de conformación 17, senectud 23, suicidios 3; muertes violentas 3; otras enfermedades 57.

En la última sesión celebrada por la Junta Central de la «Liga Marítima Española» se dió lectura de la comunicación dirigida á esta Central por la Junta provincial de Mahón, dando cuenta de los trabajos realizados por los alumnos de la Escuela de niños que dirigen don Antonio Juan y don José Socias, y en vista de los esfuerzos de dichos profesores en pro de la enseñanza naval elemental, y del éxito obtenido con sus alumnos, como revelan los interesantes trabajos que se acompañan á la mencionada comunicación, acordó por unanimidad dar un expresivo voto de gracias á los mencionados

profesores por su celo y entusiasmo, felicitando asimismo á los alumnos autores de los trabajos que se han enviado á esta Central, y que, en su oportunidad se eleva propuesta al ministerio de Marina á favor de dichos profesores por si el Gobierno de S. M. estima procedente recompensar como es debido su inteligencia, laboriosidad y entusiasmo por la enseñanza naval.

Por nuestra parte no podemos menos de felicitar también muy sinceramente á los Sres. D. Antonio Juan, maestro de la 2.ª escuela de niños de esta ciudad, y D. José Socias, maestro de la escuela de San Clemente, así como á sus alumnos, por los honrosos conceptos que sus trabajos han merecido de la Junta Central de la Liga Marítima, y celebraremos que obtengan por ellos la recompensa á que son acreedores.

La Gota de Leche ha recibido un donativo de cincuenta pesetas que galantemente le ha ofrecido nuestro paisano el propietario D. Juan Moysi, domiciliado en Barcelona y que actualmente veranea entre nosotros.

Este acto de generosidad no necesita comentarios: el señor Moysi ha viajado bastante y conoce la importancia de la institución á que dedica su donativo.

Las madres que concurren á la Gota se lo agradecerán en el alma y nosotros en su nombre nos complacemos en manifestárselo.

En la «Gaceta» se ha insertado el dictamen de la Comisión general de presupuestos modificando el proyecto de ley que forma la contribución por consumos de los vinos en las capitales de provincia y poblaciones asimiladas.

**Retiro.**—Se ha concedido el retiro para esta ciudad al sargento del Regimiento Infantería de Menorca n.º 70, D. Francisco Cubi Rubio.

**Escuelas prácticas de Artillería.**—Se ha dispuesto que el curso de sitio y plaza se efectúe este año en Pamplona.

A los de campaña y plaza un jefe de las comandancias de Artillería de Baleares.

**Gala.**—Por ser mañana la fiesta onomástica de la reina madre D.ª María Cristina, las tropas de esta guarnición vestirán de gala, en los edificios públicos ondeará el pabellón nacional y en los consulados los de sus respectivas naciones; haciéndose las salvas de ordenanza por la fortaleza de Isabel II.

**Cédulas personales.**—El período de cobranza de las cédulas personales es de tres meses, finalizando por lo tanto el 20 de Octubre próximo.

Las clases de cédulas son 17, y están gravadas con un 30 por ciento de su valor para el Tesoro y un 50 por ciento de recargo municipal; por tanto, la cédula de clase especial costará 360 pesetas; la de su cónyuge 90 id.; la de primera clase, 180 pesetas; la de su cónyuge 45 idem; la de segunda clase, 135 pesetas; la de su cónyuge, 33'75 id.; la de tercera clase, 90 pesetas; la de su cónyuge 22'50 idem; la de cuarta clase, 45 pesetas; la de su cónyuge 11'25 id.; la de quinta clase, 36 pesetas; la de sexta, 27 id.; la de séptima, 18 id.; la de octava, 9; la de novena, 4'50, la de décima, 1'80, y la de undécima clase, 0'90 pesetas,

**Bacteriología.**—Dicen de Londres que son muchos los bacteriólogos que se están ocupando en descubrir y demostrar la septicidad de las monedas.

También los doctores Darlington y Park han estudiado bajo aquel punto de vista los billetes de banco, los cuales constituyen, según ellos, un

excelente campo de cultivo y desarrollo de las bacterias, pues queda completamente probado que los *bacillus* de la difteria pueden vivir en ellos todo un mes y más.

Opinan aquellos sabios que las monedas son menos sépticas que los billetes de banco, pues los metales son campos muy pobres para los microbios.

En un diario técnico de Londres publicó el doctor Park la semana pasada interesantes hechos relacionados con sus observaciones y estudios microscópicos.

En una moneda de cobre de un penique encontró 26 bacterias vivas, 40 en una moneda de plata, 1.250 en un billete de banco «moderadamente limpio» y de 73.000 á 100.000 en los billetes manchados, sucios y viejos.

Nos asusta pensar los millones de bacterias que hubieran encontrado estos señores si llegan á examinar alguno de los muchos billetes de los Bancos locales que circulan en esta isla.

### Matadero

*Reses sacrificadas el día 22 de Julio*

1 vaca 214 kilos Biniperrell de Esbert.

1 id. 175 id. Binilleutí Vey.

1 ternero 97 id. Menupelau (Mercadal).

1 id. 92 id. Binichems de Devant (Alayor).

1 id. 81 id. se Curia Blanca (Ferrerías).

1 id. 65 id. Rafael Serra (Alayor).

1 id. 130 id. id.

1 id. 122 id. Turmedeñ des Copita idem.

3 carneros 35 id. Binifebini Vey (Mercadal).

2 id. 24 id. Son Jurnés A (Ferrerías) y San Jorge (Mercadal).

### DELEGACION DEL GOBIERNO DE S. M. en Menorca.

Con el fin de conservar el orden y evitar en cuanto sea posible accidentes desgraciados, se dispuso que en los días 24, 25 y 26 del corriente mes, los carruajes que desde esta ciudad se dirijan á Villa-Carlos, lo efectúen por la calle del Castillo; y los que vengan de dicho pueblo, entren por la de S. Andrés y sigan por la de la Infanta hasta sus respectivas paradas.

Los contraventores serán multados conforme á la importancia y circunstancias que concurren en la falta.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Mahón 22 Julio de 1907.—El Delegado del Gobierno, Emilio Linares.

### SERVICIO TELEGRÁFICO DE «LA VOZ DE MENORCA»

#### Comunicaciones marítimas

Barcelona 23, 4'30

En el Consejo de Ministros que se celebrará esta tarde, se estudiará detenidamente el anteproyecto de comunicaciones marítimas aprobado ya por la comisión extraparlamentaria en el que se afecta muy directamente á las comunicaciones de Baleares.

#### Marruecos.—Viaje.

Barcelona 23, 4'40.

Agrávase mucho la cuestión de Marruecos.

Según noticias recibidas, el caid Maklean, que tiene prisionero el Raisuli, ha sido torturado.

Háblase de posibles intervenciones.

Ha llegado á Valencia la Infanta Isabel.

### El Pinales

Barcelona 23, 5.

El célebre bandido *Pinales*, del que se dijo hace pocos días que había muerto en un encuentro tenido con la guardia civil, sigue campando por sus respetos y cada día se muestra más audaz en sus fechorías.

En Córdoba y en terrenos muy cercanos á la capital ha asaltado el coche del diputado Sr. Romero causando un susto tremendo á varias señoras que iban en el coche.

Valiéndose de toda suerte de amenazas exigió que le entregaran mil pesetas.

Los viajeros se excusaron diciendo que no traían cantidad alguna; pero se la enviarían enseguida.

Se conformó el *Pinales*, mas amenazando por si no se le enviaba dicha cantidad.

El Sr. Romero avisó á la benemérita que marchó enseguida en persecución del bandido.

### Los solidarios

Barcelona 23, 5'10.

El Sr. Salmerón ha mandado un aviso á los senadores que forman en las filas de la solidaridad para que vayan enseguida á Madrid con objeto de combatir en el Senado el proyecto de azúcares.

### Riña de concejales

Barcelona 23, 5'15.

A consecuencia de las cuestiones que hay pendientes en Valencia entre los concejales que hizo suspender Maura acusándoles de insultos á Guisasola y los que se nombraron interinos ayer hubo una cuestión personal, cruzándose algunas bofetadas entre dos señores concejales.

Intervino el Alcalde logrando terminar la cuestión.

### BANCO DEL COMERCIO

Sociedad anónima por acciones

MAHÓN

Cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, del 22 Julio de 1907, según telegrama particular recibido por este Banco:

Interior 4 por 100 . . . . .	82'60
Deuda Amortizable 4 por 100 . . . . .	00'00
Acciones f. c. Norte España. . . . .	61'20
Acciones f. c. Madrid á Zaragoza y Alicante. . . . .	90'10
Acciones f. c. Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo . . . . .	24'90
Acciones Banco Hispano Colonial . . . . .	75'25
Deuda Municipal de Barcelona 4 1/2 por 100 . . . . .	100'87
Obligaciones Tarragona á Barcelona y Francia 2 1/4 por 100. . . . .	56'87
Obligaciones Madrid á Zaragoza y á Alicante 4 1/2 por 100. . . . .	103'25
Francos . . . . .	12'63
Libras. . . . .	29'34

Mahón 23 Julio de 1907.

### FIESTAS DE SAN JAIME

En el establecimiento de bebidas situado en la calle de la Iglesia, esquina á la carretera, de Villacarlos se servirán toda clase de comidas á precios económicos.

Imp. de F. Fábregues á cargo de M. Ribé

# LA PELORITANA

**Magnesia Efervesciente "BRIOSCHI"**  
DE ANIS, FRESA Y LIMON

Representante exclusivo para Menorca:

Don Manuel Beltrán (hijo) MAHON

De venta: Colmado «La Cooperativa» de los Sres. Tudurí hermanos—Plaza Principe—Mahón

Confitería «La Mahonesa» de D. Sebastián Comellas—Calle Castillo, 38—Mahón

Precio de un frasco granino color Topacio	Ptas. 0'75
» » » Azul	» 1'00
» » confites	» 1'75
La onza de granino	» 0'20

## Quina superior

En el establecimiento de loza y cristalería situado en la calle de Cifuentes número 3, se vende quina finísima á ptas. 2'50 el litro y á ptas. 0'10 la onza.

Se encontrará también Colonias usuales á los mismos precios que la Quina y Colonias á la violeta á ptas. 0'35 la onza.

Cifuentes, 3.

## METALES. — Compra

**José Riudavets**

Plaza Carmen, 13 Mahon

## AGUA DE VICHY GAMBRINUS

del manantial LA MINA  
Caldas de Malavella

Depositario exclusivo para Menorca—MANUEL BELTRAN (hijo)

— DE VENTA —

Colmado «La Cooperativa» de los Sres. Tudurí hermanos—Plaza Principe—MAHON.

Precio de una caja con 25 botellas de 1 litro.	Ptas. 13'50
Id. de una botella de 1 litro	» 0'60.
Se abona por cada caja con 25 botellas vacías	» 4'00.
Id. » » » botella vacía	» 0'20

## Lechería de Guasch

Calle de la Infanta, 14

El dueño de este establecimiento participa á sus muchos favorecedores y al público en general, se sirvan probar las ricas horchatas **Guasch**. Todos los días habrá variación en sus clases. Se servirán desde las doce de la mañana á las once de la noche, sirviéndose con cuatro barquillos al domicilio de quien lo solicite, al precio de 30 céntimos una.

## TRABAJOS TIPOGRÁFICOS

En la imprenta de este periódico se hacen toda clase de trabajos tipográficos con prontitud y esmero á precios reducidos.

ESPECIALIDAD EN

Etiquetas •• Volantes •• Papel timbrado •• Recibos

Convocatorias •• Talonarios •• Circulares •• Menús

Carnets •• Cheques •• Facturas •• Programas, etc.

*Cartas de visita de todas clases*

Se entregan ya impresas diez minutos después de hecho el encargo.

17, INFANTA, 17.

## VENTILADORES ELÉCTRICOS

Abono para todo el verano para un ventilador:

25 pesetas por ventilador de 240 m. m.

40 » por ventilador de 300 m. m.

Para instalaciones de más de un ventilador ó que salgan de lo ordinario, precios convencionales.

LA ELÉCTRICA MAHONESA

## EL CRONOMETRO

Relogería Castillo, 2

En dicho establecimiento se arreglan toda clase de relojes, máquinas de escribir, fonógrafos, gramófonos, id. de música, etcétera.

Se hacen grabados sobre metal.

Grande y variado surtido en relojes de bolsillo.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia

## Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffet comedor tallado y con mármol, seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay novedad

## Centro de Enseñanza bajo la advocacion de Santo Tomas de Aquino

Además de las clases que para el ingreso en Academias Militares, Carreras Civiles, Segunda Enseñanza, Cálculos Mercantiles, Contabilidad, etcétera tiene establecidas este Centro, desde el 1.º de Julio próximo se abrirá otra clase para jovencitos de diez á trece años, la cual creemos de suma utilidad para aquellos que aspiran á carreras que tienen por base el estudio de las matemáticas y muy en particular para los que desean ingresar en alguna Academia Militar.

Nos proponemos, siguiendo el método analítico, iniciar en el estudio de las Matemáticas á nuestros jóvenes alumnos á fin de que puedan después, en poco tiempo, adquirir la preparación necesaria para la carrera que elijan ó dedicarse á otra profesión para la cual no sea indispensable estudiar con extensión las Matemáticas.

Honorarios: 10 pesetas mensuales.

EL DIRECTOR

Mateo Fontirroig.

Plaza Miranda 2.—MAHON

## ANUNCIO

Se ruega á todos los socios y dependientes que se crean tener derecho á la sepultura del gremio de San José propiedad de carpinteros y albañiles se sirvan pasar por el domicilio de su Presidente D. Juan Pallicer calle del Rector n.º 5 hasta el día 15 de Agosto próximo para enterarles de asuntos que les interesan.—Mahón 19 Julio de 1907.—P. A. de la J.—El Secretario, Miguel Vidal.

## Café del Teatro de Verano

El arrendatario de dicho café avisa á todos los señores concurrentes al teatro que todos los días, tarde y noches, se encontrarán los riquísimos helados de vainilla y las horchatas heladas de chufa, grosella, granadina, almendra y demás clases de refrescos, habiendo variación todos los días.

También se expenderán exquisitos sandwich.

Regimiento Infantería de Menorca núm. 70

Necesitando adquirir este Cuerpo un carro catalán de forma y clase reglamentaria, se anuncia para que los maestros carreteros de esta Ciudad que quieran presentar pliegos de condiciones para la construcción los presente dentro del plazo de diez

días en las oficinas de este Regimiento sita en la calle de Cardona y Orfila número 1, siendo los gastos de los anuncios del que se le adjudica la construcción. El concurso tendrá lugar el día 3 de Agosto próximo.

Mahón 20 Julio de 1907.—El Comandante Mayor, Juan Gil.

## Trabajo al alcance de todos

Se necesitan caballeros y señoras para confiarles trabajo. Pueden ganar 125 á 150 pesetas mensuales trabajando en su casa por nuestra cuenta ó propia. Artículo de gran consumo, fácil, remunerativo y nunca visto. Escribiendo se tiene que franquear respuesta. Dirigirse: «Sociedad Hispano americana». Ronda de San Antonio 70, principal, primera, Barcelona.